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CENTRAL ESPECIAL

E L 30 dE SEPtIEmbrE termina un sexenio ya considerado histórico en la vida 
política del país. Finaliza el primer gobierno de izquierda en México, el cual fue refren-
dado en la urnas para tener continuidad los próximos seis años, en lo que ya se llama 

el Segundo Piso de la Transformación, a cargo de Claudia Sheinbaum.
No se puede regatear la popularidad de Andrés Manuel López obrador ni los avances 

registrados en materia social, con los apoyos a los adultos mayores y personas con disca-
pacidad, principalmente, además del aumento al salario mínimo y una estabilidad econó-
mico-financiera que permitió que su gobierno transitara sin preocupaciones. Sin embargo, 
también el sexenio que termina queda a deber en materia de seguridad y combate a la 
corrupción, principalmente.

Algo que marcará lo que parecía una tersa transición de gobierno es la aprobación de 
la reforma judicial. Ni los propios integrantes del Poder Judicial niegan la necesidad de 
una reforma para mejorar la impartición de justicia en México, pero las formas en que fue 
aprobada y el no incluir a las procuradurías, por ejemplo, hacen cada vez más lejano que se 
cumpla este propósito. En esta edición de Central Municipal te detallamos los pormeno-
res de esta discusión y aprobación exprés. Como cada mes, te traemos también la opinión 
de nuestras plumas sobre temas de coyuntura y lo relevante de la actualidad municipal.
¡viva México!

CONTROvERSIA 
dE GéNERO

MUNICIPIOS 
dE PuEBlA PONEN 
SABOR A lOS chIlES 
EN NOGAdA

CENTRAL ESPECIAL

DENUNCIAN 
A dIREcTOR dE lA 
PROvEEdORA cAR ONE 
POR SuPuESTOS 
MOvIMIENTOS ATíPIcOS
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López Obrador defendió dos de los sellos de su llamada Cuar ta Transformación: 
la lucha contra la corrupción y el combate a la pobreza 

Me voy también 
tranquilo porque a 
quien entregaré la 

banda presiden-
cial por mandato 

del pueblo es una 
mujer excepcional, 

experimentada, 
honesta y, sobre 
todo, de buenos 

sentimientos

PaSa la EStafEta a ShEinbaum
LÓPEz OBRADOR

En su último informe de Gobierno

“Me jubilo 
con la conciencia 
tranquila”

E L PrESIdEntE Andrés Manuel López 
Obrador, prepara su partida. “Yo entrego la banda 
y me retiro, y no vuelvo a participar en nada. Y 

voy a procurar, y les pido a todos, a mis amigos y a 
mis adversarios, porque no tengo enemigos, que no 
intenten buscarme, y que no vayan a quererme ir a 
tomar fotos, no quiero ya aparecer en nada. Ya cumplí 
mi ciclo y me voy muy contento, ya lo he dicho, muy 
contento”. En sus últimas conferencias mañaneras 
en Palacio Nacional, el político tabasqueño ha dejado 
en claro que, a partir del 1 de octubre, una vez que 
entregue el poder, se retirará a su rancho La Chingada 
y no aceptará un Maximato o 
ser caudillo. “Desaparezco, 
me jubilo, me voy a Palenque 
y no vuelvo a participar 
en ningún asunto 
político”.

Por CEntrAL mUnICIPAL
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El domingo 1 de septiembre, con motivo de 
su último informe de Gobierno y miles de sim-
patizantes reunidos en el Zócalo de la Ciudad de 
México, López Obrador aprovechó para despe-
dirse y agradecer a sus bases.

“Estoy por terminar mi mandato, y quiero 
confesar, aquí en la principal plaza pública del 
país, en este Zócalo donde tantas veces nos 
concentramos durante nuestra lucha por la 
justicia y la democracia, que me voy a jubilar 
con la conciencia tranquila y muy contento. 
Gracias, de corazón”.

En medio de gritos 
de: “¡es un honor estar con 
Obrador!”, y porras y aplausos de 
sus simpatizantes, como ocurrió en los últimos 
años, cuando llenaba la plancha del Zócalo por 
diferentes motivos, el  presidente aseguró que 
se va tranquilo.

“Me voy también tranquilo porque a quien 
entregaré la banda presidencial por mandato 
del pueblo es una mujer excepcional, experi-
mentada, honesta y sobre todo de buenos sen-
timientos, de buen corazón, afín a los principios 

EL ProPIo 
mAndAtArIo 

animó a los asistentes a expresar 
su apoyo a la mandataria electa. 

Él mismo gritó: “¡presidenta, 
presidenta!”, ante una Claudia 

Sheinbaum que se levantó de su 
asiento en la primera fila y 
se tocó el corazón en señal 

de gratitud. 

Destacó la for taleza del peso frente al dólar, el control de la inflación, la creación 
de empleo y la recaudación de impuestos de los grandes contribuyentes

fundacionales de nuestro movimiento de trans-
formación, y auténtica defensora de la libertad, 
la justicia, la democracia y la soberanía”.

Presidenta, presidenta!
Tras estas palabras, el propio mandatario ani-
mó a los asistentes a expresar su apoyo a la 

mandataria electa. 
Él mismo gritó: “¡presidenta, presiden-

ta!”, ante una Claudia Sheinbaum 
que se levantó de su asiento en la 
primera fila y se tocó el corazón 
en señal de gratitud. 

“Qué felicidad que quien 
va a quedar en sustitución de 
uno es una mujer excepcional, 
que le va a dar continuidad a la 

transformación”, ha dicho. “Por 
eso me río, porque las cosas que 

van a quedar pendientes estoy abso-
lutamente seguro de que se van a concluir, 

con lo extraordinaria que es la presidenta electa 
de México”, subrayó

Además del repaso por lo logrado por su 
Gobierno en materia de seguridad, economía 
o política exterior, López Obrador aprovechó el 
calor de los ahí reunidos para dar impulso a su 
polémica reforma al Poder Judicial, que plantea 
que todos los jueces sean electos por voto di-
recto en las urnas, bajo el argumento de acabar 
con la corrupción. 
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Sostuvo que es indispensable seguir luchando para for talecer 
lo alcanzado y continuar construyendo una patria nueva, 
generosa y eterna

“Qué felicidad que quien va a quedar en susti tución de uno es una mujer excepcional, 
que le va a dar continuidad a la transformación”, ha dicho

Comienza la mudanza
“Yo ya empecé a llevarme mis libros, los que 
me voy a llevar a Palenque, la bibliografía bá-
sica, me voy a llevar en total como unos 150 
o 160, con eso tengo para tres años porque 
es una investigación que tiene que ver con la 
vida de México prehispánica y no hay muchas 
fuentes documentales, es muy poco”, resaltó 
López Obrador en una de sus conferencias de 
los primeros días de septiembre. 

El presidente comentó que es muy satisfac-
torio lo que le deja la lectura, pues asegura que 
esta ayuda mucho y agregó que pese a que con 
el internet es más fácil obtener información, “es 
una sensación de otro tipo, es algo único, es un 
agasajo”, declaró.

Otro hecho que ha llamado la atención del 
retiro del presidente de la República es que 
Beatriz Gutiérrez Müller, su esposa, no se 
mudará con él a Chiapas. Jesús, su hijo más 
pequeño, también se quedará en la Ciudad de 
México. “Ellos se van a quedar a vivir aquí y yo 
voy a estar visitándolos”.

“Aún con lo mucho que se ha logrado, toda-
vía es notorio el atraso que padecemos por el 
largo y tormentoso periodo en que el gobierno 
estuvo en manos de oligarcas insensibles, que 
nunca se preocuparon por el bienestar del pue-
blo y sólo se dedicaron a saquear e impedir el 
progreso con justicia”. Por ello, sostuvo que es 
indispensable seguir luchando para fortalecer lo 
alcanzado y continuar construyendo una patria 
nueva, generosa y eterna.

“El propósito es que impartan justicia en be-
neficio de todos y no estén al servicio exclusivo 
de la delincuencia organizada y la delincuencia 
de cuello blanco, que estén al servicio del pue-
blo”. En respuesta, las bases obradoristas co-
menzaron a gritar: “¡fuera Piña, fuera Piña!”, en 
referencia a la presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia, Norma Piña, que ha sido desde 
hace meses el blanco de las críticas del pre-
sidente.

El presidente también aprovechó para cri-
ticar al gobierno de Estados Unidos, luego de 
que el embajador en México, Ken Salazar, se 
pronunció contra la forma judicial. “Esto ayuda 
a entender cuál es el sentimiento del pueblo, 
y también para que lo internalicen nuestros 
amigos y vecinos de Estados Unidos, lo digo 
con todo respeto, y que no olviden que la de-
mocracia en ese país comenzó con el pueblo 
eligiendo a los jueces”.

bienestar del pueblo
López Obrador defendió dos de los sellos de su 
llamada Cuarta Transformación: la lucha contra 
la corrupción y el combate a la pobreza. 

Destacó también la fortaleza del peso frente 
al dólar, el control de la inflación, la creación de 
empleo y la recaudación de impuestos de los 
grandes contribuyentes.
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ENTRE OTRAS COSAS: La auditora superior del Órgano Su-
perior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), Miroslava 
Carillo Martínez, exhortó una vez más a las actuales administra-
ciones municipales a cerrar de manera ordenada su gestión, toda 
vez que el quehacer que se comprometieron a hacer en favor de 
su población termina el próximo diciembre y deben dar paso a los 
nuevos gobiernos. Así se refirió durante un encuentro que tuvo 
con autoridades del Valle de México para la presentación de los 
lineamientos de entrega-recepción del nivel municipal y del que fue 
anfitriona Romina Contreras Carrasco, alcaldesa de Huixquilucan, 
donde además ratificó la importancia de que los actos de entrega-
recepción se realicen apegados a la legalidad.

En esa reunión, en la que estuvieron titulares de ejecutivos mu-
nicipales, Órganos Internos de Control (OIC), sindicaturas, regidu-
rías y de organismos descentralizados, el OSFEM confirmó que se 
redujeron de 80 a 51 los formatos para simplificar este proceso y 
que, en conjunto con el Instituto Hacendario del Estado de México 
(IHAEM), el compromiso será reducirlos aún más para el próximo 
trienio y trabajar en un esquema de tipo electrónico… 

Muy premiado, el presidente municipal de Atizapán de Zarago-
za, Pedro Rodríguez Villegas, y su esposa, la presidenta honoraria 
del Sistema Municipal DIF, Patricia Arévalo Rubio, recibieron el 
Premio Nacional al Buen Gobierno Municipal 2024 en la categoría 
Premio Temático Municipio Social, por su destacada labor en be-
neficio de la infancia atizapense.

El reconocimiento, otorgado por el Instituto Buen Gobierno, 
la Federación Nacional de Municipios de México (FENAMM), la 
Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM) y el 
Instituto Nacional de Administración Pública (INAP), destacan los 
esfuerzos municipales por mejorar la calidad de vida de la pobla-
ción, con el fin de ser replicadas.

Entre las acciones que se han implementado en Atizapán de 
Zaragoza a favor de la primera infancia son clases de Robótica y 
programación en Estancias Infantiles, también se han realizado dos 
foros municipales por la Primera Infancia, además de ser un Mu-
nicipio Piloto en la implementación de la estrategia nacional por la 
Primera Infancia. También se tiene un convenio con Save the Chil-
dren México, World Visión México y Guardianes A.C. … 
HASTA LA PRÓXIMA

E
L SUbSECrEtArIo de Control y Auditoria del gobierno del 
Estado de México, Luis David Fernández Araya, mejor cono-
cido como el “zar anticorrupción” del gobierno del Estado de 
México, atendiendo la instrucción de la gobernadora Delfina 

Gómez Álvarez mantiene a raya a la corrupción en todas las secre-
tarias que conforman el gobierno estatal.

Prueba de ello, es que el pasado 29 de julio mediante oficio nú-
mero 21801A000-1707/2024, instruyó realizar acciones de con-
trol y auditoria administrativa a operaciones al Proceso Financie-
ro, Administrativo, y Operacional en la asignación, autorización, 
liberación y comprobación de los recursos estatales y federales 
en materia de inversión, conciliación y cierre el ejercicio en la 
Subsecretaria de Planeación y Presupuesto y sus Unidades Admi-
nistrativas, por el periodo comprendido del 1 de enero de 2023 al 
30 de junio de 2024.

Derivado de los resultados obtenidos, el pasado martes le fue 
rescindido el contrato a Reyes Ruiz González, quien se desempe-
ñaba como Subsecretario de Planeación y Presupuesto de la Se-
cretaria de Finanzas del Gobierno del Estado de México, puesto 
al que accedió el 7 de noviembre de 2023 y a quien se identifica 
como cercano de Luis Videgaray, Secretario de Hacienda durante 
la presidencia de Enrique Peña Nieto. 

Reyes Ruiz había sido señalado por condicionar las participacio-
nes para la asignación de recursos de obras a diputados y alcaldes, 
situación que se dice llegó a oídos de la gobernadora, quien ordenó 
una exhaustiva investigación.

El zar anticorrupción del gobierno estatal, Luis David Fernán-
dez, documentó las irregularidades en las que habría incurrido Re-
yes Ruiz, mismas que propiciaron su destitución. Este hecho se hizo 
del conocimiento del Jefe de Servicios de la Guardia en Prevención 
de Palacio de Gobierno, mediante oficio 20700002S-3915/2024, 
firmado por el coordinador administrativo de la Secretaria de Fi-
nanzas que dirige Paulina Moreno García, para que con esa fecha 
impedir el acceso a las oficinas y/o instalaciones de la Secretaria de 
Finanzas del Gobierno mexiquense al ahora exsubsecretario.

Como encargado del despacho de la Subsecretaria de Planeación 
y Presupuesto de la Secretaria de Finanzas fue nombrado Rafael 
Rojas Borja, quien se desempeñaba como director general de Pla-
neación y Gasto Publico… AÚN HAY MÁS. 

PAbLo CrUz ALfAro
poligrilla.cm@gmail.com

@poligrilla1
poligrilla.elheraldodemexico@gmail.com
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Destituyen a subsecretario de 
finanzas en el EdoMéx



centralmunicipal.mx  SEPTIEMBRE 202410

CE
CENTRAL
ESPECIAL

AntE UnA oposición diez-
mada, Morena y sus aliados 
ya ocupan más de las tres 

cuartas partes del Salón de Plenos 
de la Cámara de Diputados, donde 
un grupo de seis morenistas serán 
los nuevos dueños de San Lázaro.

De ocupar la mitad izquierda del 
salón en la pasada legislatura, la 
presencia de Morena se amplió has-
ta después del pasillo central, mien-
tras que las y los diputados del PAN 
y PRI ocupan una franja, que corrió 
sus posiciones más a la derecha.

El grupo de actores centrales de 
la clase política en la LXVI Legisla-
tura que inició el 1 de septiembre, 
está encabezado por el zacatecano 
Ricardo Monreal, quien es el jefe de 
la “súper” bancada guinda, con 257 

diputados, número que podría incre-
mentarse en los próximos días. 

Con una larga trayectoria en la 
política, donde ha militado en el 
PRI, PRD, PT y MC, el coordinador 
ha enfrentado diferencias en las filas 
del partido fundado por el presiden-

político tabasqueño, militó por 13 
años en el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), de donde salió 
en 1989 para buscar la gubernatura 
de Zacatecas por el PRD. 

El exaspirante presidencial en el 
proceso interno de Morena, quien 
quedó en el último  lugar en las 
encuestas, tendrá la encomienda 
de llevar a buen puerto las 18 re-
formas constitucionales que dejó 
de herencia el presidente a la 66 
Legislatura y las iniciativas que  im-
pulsará la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum. 

No obstante, Alfonso Ramí-
rez Cuéllar, vicecoordinador de la 
bancada, tendrá un papel prepon-
derante porque tendrá la voz de 
Sheinbaum Pardo.

Por mArIbEL ISLAS

LOS NUEvOS DUEñOS
dE San lázaro

CerCanos a López obrador

No obstante, Alfonso Ramírez Cuéllar, vicecoordinador de la bancada guinda, tendrá 
un papel preponderante porque tendrá la voz de Sheinbaum Pardo

te Andrés Manuel López Obrador, 
como fue su confrontación con la 
gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores. 

Monreal Ávila, quien es uno de 
los fundadores de Morena y en su 
momento de los más cercanos al 
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Fue integrante del war room en 
la campaña de la próxima presiden-
ta de la República. Atrás quedó su  
papel de opositor con los barzonis-
tas en 2002, cuando ingresó a ca-
ballo en el vestíbulo de San Lázaro, 
pues hoy es de los más poderosos 
del recinto legislativo. 

Pese a que no presidirá la Comi-
sión de Presupuesto, toda vez que 
su cargo de vicecoordinador se lo 
impide, Ramírez Cuéllar ya arrastra 
el lápiz con la Secretaría de Hacien-
da para el Paquete Económico del 
próximo año.

Fundador de los partidos Mexi-
cano Socialista (PMS), PRD y Mo-
rena, el zacatecano es de los pocos 
morenistas de la cúpula que no per-
teneció a las filas del PRI. 

El vocero de la 
bancada

Arturo Ávila Anaya, vocero de la 
bancada morenista, es otra de las 
figuras centrales en San Lázaro. Es 
dueño de la empresa IBN, la más 
importante de América Latina en 
seguridad nacional, blindaje civil y 
militar, inteligencia artificial y segu-
ridad privada. 

Además, su empresa fabrica su-
ministros para la industria militar y 
entre sus clientes está la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena). 
Ávila Anaya, es de los políticos 
cercanos al exsecretario de Gober-
nación, Adán Augusto López, y fue 
vocero de Sheinbaum en la campa-
ña electoral.

La ministra en retiro, Olga Sán-
chez Cordero, obradorista, es de las 
legisladoras con gran fuerza y auto-
ridad moral en la bancada. 

La también exsecretaria de Go-
bernación mantuvo en sus momen-
tos diferencias con el exconsejero 
jurídico de la presidencia, Julio Sche-
rer Ibarra. En este cerrado grupo de 
poder también está Sergio Gutiérrez, 
vicepresidente de la Mesa Directiva, 
desde cuya posición tendrá más visi-
bilidad, luego de que la presidenta de 
la misma, Ifigenia Martínez, dada su 
avanzada edad, se presume le dejará 
constantemente las riendas al políti-
co cercano a Mario Delgado.

En la pasada legislatura, el par-
lamentario morenista protagonizó 
críticas, luego de que, acompaña-
do de Jaime Maussan y el cantante 
Claudio Yarto, lanzó su intención 
de presentar una iniciativa de re-
forma para que toda la información 
sobre ovnis y alienígenas de fuen-
tes públicas sea transparente y sin 
restricciones.

En medio de discusión del Pa-
quete Económico, en septiembre 
de 2023, Gutiérrez Luna anunció 
un evento sin precedentes en San 
Lázaro: una Audiencia Pública para 
abordar el tema de los Fenómenos 
Anómalos No Identificados.

Finalmente, destacará en la LXVI 
Legislatura el michoacano Leonel 
Godoy, considerado fiel obradorista 
y quien es recordado en su paso por 
la gubernatura de Michoacán como 
una de las administraciones que más 
endeudó a la entidad, con más de 
ocho mil 770 millones de pesos.

Además, enfrentó señalamien-
tos de tener vínculos con el narco. 
En 2011, circuló un video en redes 
sociales en el que exlíder de los Ca-
balleros Templarios, Servando Gó-
mez Martínez, “La Tuta”, infirió que 
ayudó a la administración de Godoy 
a destrabar un conflicto entre trans-
portistas.

morena toma 
oficinas del PrI

Desde el 1 de septiembre, el grupo 
parlamentario de Morena empezó a 
ocupar oficinas que le pertenecían 
al PRI en la Legislatura pasada. En 
el edificio B, mismo que Morena 
busca tener por completo para ellos 
en su nueva posición de mayoría, 
las exoficinas del PRI empezaron 
a ser valoradas por personal de los 
guindas.

En el primer piso, donde tam-
bién están las oficinas de Morena, 
había una oficina que ocupada el 
sector obrero del tricolor, incluso 
tenían un letrero en vidrio donde se 
leía “Coordinación del Sector Obre-
ro” a cargo de la CTM, mismo que 
fue cambiado por una hoja de papel 
donde se alcanza a leer “Morena”.

En el segundo piso, donde ha-
bía más oficinas de representación 
del PRI, personal de la fracción 
morenista evaluaba el tamaño de 
los espacios y algunos escritorios 
comenzaron a ser ocupados por 
personal administrativo.

Ávila Anaya, es de los políticos cercanos al exsecretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, y fue vocero de Sheinbaum en la campaña electoral

Sergio Gutiérrez Luna, vicepresidente de la Mesa Directiva, desde 
cuya posición tendrá más visibilidad
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A nivel nacional para hacer justicia a las mujeres

CONvOCA CLARA BRUGADA
a conStruir un SiStEma PÚblico dE cuidadoS

LA jEfA de Gobierno electa, 
llamó a involucrar a todos 
los niveles de gobierno y a la 

sociedad para hacer un pacto y 
construir una agenda que permita 
lograr la igualdad sustantiva

Tiempo de mujeres significa 
repensar la vida pública de México 
haciendo una revolución de las 
mujeres, teniendo como priori-
dad democratizar la tarea de los 
cuidados en la sociedad, afirmó 
Clara Brugada Molina, jefa 
de Gobierno electa de la 
Ciudad de México, en el 
Encuentro Nacional de 
Mujeres por la Igualdad 
Sustantiva y el Bienestar.

Ante mujeres represen-
tantes populares y electas; 
diputadas, senadoras, pre-
sidentas municipales, Brugada 
Molina, propuso la construcción 
de un sistema público de cuidados 
a nivel nacional, como parte de la 
agenda y del proceso de transfor-
mación que vive nuestro país, y 
que tiene como mejor ejemplo que 
la doctora Claudia Sheinbaum sea 
la primera mujer presidenta electa 
de México.

“Este periodo de transfor-
mación en este país tiene que 
llevarnos a la construcción de un 

Sistema Público de Cuidados a 
nivel nacional, eso debe ser parte 
de la agenda que hoy se está cons-
truyendo”, aseveró.

La jefa de Gobierno electa de la 
Ciudad de México señaló que esta 
agenda debe involucrar a todos 
los niveles de gobierno, donde 
se definan sus atribuciones para 
garantizar que las autoridades y 
la sociedad en general inviertan y 

repiensen las tareas de bienestar 
social, el espacio público y la 
política social.

“Cuando decimos que es 
tiempo de mujeres, significa que 
tenemos que repensar la vida de 
este país haciendo una revolución 
de las mujeres”, señaló.

“Tenemos que democratizar las 
familias y la tarea de los cuidados, 
pero también tenemos que hacer 
que los gobiernos asumamos esta 
tarea como parte de las priorida-
des”, subrayó.

Al tomar la palabra, la titular del 
Instituto Nacional de las Mujeres y 
próxima secretaria de Salud de la 
ciudad, Nadine Gasman, agradeció 
a todas las asistentes su asistencia 
a este encuentro, en especial a 

la jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada, por haberla elegido como 
integrante del gabinete en su nuevo 
gobierno, al tiempo que reconoció 
el trabajo de todas las presentes 
para ir cerrando las brechas de 
desigualdad entre mujeres y 
hombres.

“Para el Instituto Nacional de 
las Mujeres, se cumplen 23 años 
que ha trabajado con todas, que 
ha hecho un esfuerzo por poner al 
centro la igualdad en las políticas 
públicas. Compañeras, que el éxito 
de tener la paridad en todo, de 
tener mujeres espectaculares como 
todas ustedes, como nuestra pre-
sidenta, sólo sirva para demostrar 
que juntas hacemos todo mejor”.

La jefa de Gobierno reiteró que 
para que nuestra sociedad logre 
vivir una verdadera igualdad sus-
tantiva, tiene que romper los diques 
que representan la desigualdad 
en la tarea de los cuidados, para 
que mujeres y hombres por igual 
tengan libertad para desarrollarse y 
ser lo quieran ser.

Participaron en el encuen-
tro, Citlalli Hernández, próxima 
secretaria Nacional de la Mujeres; 
Marcela Hernández, Rosamaría 
Castro Salinas, Elena Concheiro y 
Pilar Muriedas, entre otras.

Por CEntrAL mUnICIPAL
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Con EL rESPALdo de más 
de cien mil votos, Carlos Zurita 
llega al Congreso del Estado de 

México con muchas ganas de servir a 
las y los mexiquenses, a través de un 
trabajo honrado, disciplina y talento 
legislativo, porque falta mucho por 
hacer en la entidad. 

Oriundo de Ixtapaluca, su campaña 
fue impulsada por vecinos y vecinas 
que lograron que su trabajo local como 
regidor por Morena se conociera por 
todo el Distrito Local 40 y hoy es uno 
de los diputados más jóvenes de la 
LXII Legislatura.

Soy de la generación que gracias 
a una beca pude terminar mis estudios, 
no puedo más que promover que 
sigan los incentivos para quienes estudian 
en escuelas públicas

CARLOS
Hoy es tiempo de legislar, 
pero legislar lo que a la gente 
le interesa

zurita

Por CEntrAL mUnICIPAL

 El egresado de la UNAM y maestrante en 
Ciencia Política, fue elegido para presidir la Co-
misión de Puntos Constitucionales del Congre-
so local, una instancia que nunca había presidi-
do un partido que no fuera el PRI, lo que —a su 
decir— representa un honor.

Además, formará parte de la primera banca-
da con mayoría de Morena y aliados, que acom-
pañará a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, 
a un año de haber tomado posesión al frente del 
Ejecutivo mexiquense. Por ello, subraya que se 
concentrará en este primer periodo ordinario de 
sesiones que termina el 18 de diciembre, “en ser 
un diputado eficiente para la gobernadora y para 
el movimiento político” que representa.

Zurita asegura que se concentrará en un 70 
por ciento en la Legislatura y si bien “no pode-
mos negar la cruz de nuestra parroquia, porque 
este movimiento es territorial”, el otro 30 por 
ciento de su tiempo lo dedicará a seguir reco-
rriendo su tierra: Ixtapaluca.

“Voy a estar dividiendo mi esfuerzo, pero 
hoy es el tiempo de legislar, y legislar lo que 
a la gente le interesa”, subraya con orgullo y 
convicción el también fundador de Morena, mi-
litante y consejero político.
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Subraya que será un diputado responsable 
con la realidad política del pueblo de México. 
Cinco millones de personas le dieron su voto 
a la hoy presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
y “tenemos que responder con trabajo, fuimos 
el estado que más votos aportó a la compaña 
nacional”.

relevo generacional
Aficionado al fútbol y fiel seguidor del América, 
Carlos Zurita señala que si bien se le considera 
parte del relevo generacional de Morena, el cual 
ha impulsado el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, no solo es un tema de juventud, 
sino de cambio de pensamiento político.

“Me gusta este momento político en el que 
me toca ser diputado”, expresa con emoción 
y deja en claro que demostrarán que no se tra-
ta de una narrativa política ni de un discurso, 
sino de transformar la realidad de la población. 

“Hoy podemos ser diputados quienes en 
otro régimen político nunca hubiéramos sido 
tomados en cuenta. El país está cambiando y 
eso deben entender nuestros adversarios po-
líticos”, indicó. 

A nivel partidista, la labor de Carlos Zurita 
ha sido relevante como un cuadro joven y me-
diático. 

Sostiene que trabajará de la mano con el alcalde, con los diputados federales 
y con la gobernadora Delfina Gómez para que le vaya bien a Ix tapaluca y al Estado de México, 
y su gente viva cada vez mejor

Por ejemplo, participó como el aspirante 
más joven a la dirigencia nacional de Morena 
en 2020, y como delegado político del exse-
cretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández. 

También, ha tenido participaciones como 
debatiente en televisión nacional en programas 
de opinión y contraste.

Sus primeras tareas en la actual legislatura 
serán aprobar el Presupuesto de la gobernado-
ra para 2025, que incluya su visión, y el Plan 
de Desarrollo del Estado de México, desde una 
visión progresiva de ampliación de los progra-
mas sociales.

Carlos Zuri ta se per fila como una de las voces protagonistas 
de la nueva política mexiquense

Sexenio de los 
jóvenes

Forjado en la cultura del esfuerzo y trabajo, 
Carlos Zurita ha sido síndico de 2018 a 2021, 
vocero de la campaña de Delfina Gómez a la 
gubernatura del estado y regidor en el ayunta-
miento de Ixtapaluca.

“Soy de la generación que gracias a una 
beca pude terminar mis estudios universita-
rios, no puedo más que promover que sigan 
los incentivos para quienes estudian en es-
cuelas públicas”, expresa el diputado local.

Al enfatizar que también se requieren in-
centivos de manera directa como becas ali-
menticias, destaca que Sheinbaum Pardo se 
comprometió a otorgar una beca universal, 
por lo que se muestra convencido de que el 
sexenio de la primera presidenta de México 
será también el sexenio de los jóvenes. 

Que le vaya mejor 
a Ixtapaluca

Carlos Zurita ha vivido en carne propia los 
problemas que afectan a sus vecinos, por lo 
que la inseguridad, violencia de género, falta 
de transporte y maltrato animal son los princi-
pales puntos a trabajar en el Congreso.

Refiere que la Zona Metropolitana del Es-
tado de México ha sido condenada al aban-
dono y sus municipios fungen únicamente 
como ciudades dormitorio, pero llegó la hora 
de que la gente de Ixtapaluca viva bien y se 
sientan orgullosos de ser del oriente de la 
entidad.

“Me interesa que a Ixtapaluca le vaya cada 
vez mejor, por lo que propondré más presu-
puesto de obra. 

Hace falta más inversión en calles, alum-
brado público, parques, una nueva universi-
dad y un nuevo hospital”, principalmente.

Por ello, sostiene que trabajará de la mano 
con el alcalde, con los diputados federales y 
con la gobernadora Delfina Gómez para que le 
vaya bien a Ixtapaluca y al Estado de México, 
y su gente viva cada vez mejor.

Operador político dentro y fuera del Esta-
do de México, Carlos Zurita se perfila como 
una de las voces protagonistas de la nueva 
política mexiquense, aunque esto no impedirá 
que siga su pasión que es el futbol, donde es, 
como en la política, un goleador nato.
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BREVESMUNICIPALES 

Sin que se registraran 
incidentes, el 1 de septiembre 
tomaron posesión de sus 

cargos 111 presidentes municipales 
en Michoacán. Tras los resultados 
electorales, tomaron posesión 20 
alcaldes emanados de Morena, 15 
del PT, 13 del Partido Verde, 16 del 
Partido de la Revolución Democrá-
tica, 13 del Partido Revolucionario 
Institucional, nueve de Movimiento 

Ciudadano y tres del Partido 
Encuentro Solidario (PES).

En Morelia y Zamora, dos de 
los principales municipios, alcaldes 
reelectos volvieron a tomar protesta, 
en el primero fue Alfonso Martínez, 
mientras que Uruapan tiene por 
primera vez un alcalde que ganó la 
contienda sin representar a ningún 
partido político. Justamente, el 
nuevo presidente municipal de 

Uruapan, Carlos Alberto Man-
zo Rodríguez denunció recibir 
llamadas de amenaza, previo 
a su toma de protesta al frente 
del Ayuntamiento.

Durante la Sesión Solem-
ne de instalación del Ayun-
tamiento de Erongarícuaro 
2024-2027, en la que rindió 
protesta como presidenta 
municipal, Liliana Campos de 
la Luz, el dirigente estatal del 
PRI, Guillermo Valencia, la-
mentó que no hubiera ningún 
representante del gobierno 
estatal, lo que dijo, espera 
sea resultado de un olvido y 
no por una irresponsabilidad 
o alguna mezquindad política.

Debemos dejar atrás la 
etapa de campaña, dejar atrás 
la etapa de partidos políticos. 
Hay que gobernar para todos, 
sin distinción de color partidis-
ta, acentó.

La XI Sesión Plenaria de la 
Asociación de Ciudades Capitales 
de México (ACCM), celebrada 

en la ciudad de Cuernavaca, reunió 
a alcaldes y presidentes municipales 
de todo el país con el objetivo de 
intercambiar experiencias y promover 
la colaboración en torno a temas clave 
como movilidad, desarrollo urbano, 
modernización y sostenibilidad.

La ACCM, encabezada por Nor-
ma Alicia Bustamante Martínez, 
presidenta municipal de Mexicali, hizo 
un llamado a todos los gobernadores a 
trabajar con una “visión municipalista”, 
dejando al lado la vieja visión histórica 
que divide a las administraciones 
estatales de las municipales, con el fin 
de realizar acciones integrales y coor-
dinadas que beneficien a la población. 
En su intervención, la gobernadora 

RINDEN PROTESTA 111 PRESIDENTES 
MUNICIPALES DE MICHOACÁN

electa Margarita González Saravia se 
comprometió a trabajar de manera 
coordinada con el alcalde en funcio-
nes y reelecto de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado.

Durante el evento, el presidente 
Alfonso Sánchez destacó la importan-
cia de esta reunión como un espacio 
valioso para conocer e implementar 
experiencias exitosas de otros muni-
cipios en Tlaxcala, particularmente en 

áreas como agua potable, administra-
ción municipal y seguridad pública.

En el foro participaron otros 
líderes municipales como Margarita 
Moreno González, alcaldesa de Colima; 
Alejandro Navarro Saldaña, alcalde de 
Guanajuato; Samantha Smith Gutiérrez, 
alcaldesa electa de Guanajuato, y el 
alcalde de Puebla, Adán Domínguez,  
quienes abordaron temas cruciales para 
el desarrollo de las ciudades capitales.
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REALIzAN EN CuERNAvACA REuNIóN 
DE LA ASOCIACIóN DE CIUDADES CAPITALES DE MÉXICO

"LOS vOy A ChINgAR":
EXALCALDESA DE TOCUMBO 
SE DESPIDE CON UN 
NARCOCORRIDO

Evangelina Villanueva Morales, ahora 
exalcaldesa del municipio de Tocumbo, Mi-
choacán, se despidió de su cargo cantando 

en pleno palacio municipal un narcocorrido con el 
que presuntamente amenaza a integrantes de la 
nueva administración local emanada del PAN.

En un video que circula en redes sociales se 
observa a la expresidenta municipal emanada del 
Partido Verde cantar en compañía de sus ahora 
excolaboradores el narcocorrido “Vamos a darle 
con todo”.

Villanueva Morales (vestida de camisa rosa 
y pantalón negro) comenzó a cantar a viva voz 
la canción de la agrupación Los Inquietos del 
Norte. El tema musical es considerado un narco-
corrido en el que se integran frases consideradas 
como amenazas.

“Chinguen, chinguen a toda su madre, hijos 
de su put* madre que en cuanto los mire los voy 
a chingar. No andamos con chingaderas. Recen 
pa’ que nos los halle porque si los hallo los voy 
a chingar”, se le escucha cantar a todo pulmón 
en el video que fue grabado el pasado 30 de 

agosto, cuando la expresiden-
ta municipal reunió a 

sus colaboradores 
para despedirse 
cantando.
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@ElCabildo_CM
Una vez promulgada por el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador la tan polémica Reforma al Poder Judicial, y que, en su mo-
mento, “haiga sido como haiga sido”, consiguió los votos necesarios en la 
Cámara de Diputados, el Senado de la República y los Congresos 
Locales, llega un nuevo comienzo en la impartición de justicia por jueces 
electos por el pueblo.

Pero, sin duda, esta reforma no habría sido posible sin la ayuda de una 
oposición dividida y sin identidad, que aportó cuatro votos fundamentales: 
dos del PRD, uno del PAN y uno emergente de MC. Una oposición con-
formada por personajes que, más allá de dar su voto por un interés personal, 
cedieron por un interés legal, no se entendería de otra forma, así de grande 
debe ser el paquete que deben.

Con el tiempo saldrá a relucir cuál fue la moneda de cambio, más allá 
de inmunidad y la no persecución, incluso se comenta que, a los Yunes, esa 
familia que entregó su voto a la 4T, se ha filtrado que desde los Estados 
Unidos les han cancelado su VISA, razones debe haber, se habla de una 
presunta red inmobiliaria… Pero había tiempos en los que un veracruzano 
llamaba “loco y vividor” a un tabasqueño, y miren lo que hoy son las cosas…

Y ya adentrados en la aprobación de la Reforma al Poder Judi-
cial, en el Congreso del Estado de México, la diputada priista Paola 

Jiménez decidió abstenerse en la votación, pero aceptó estar de acuerdo con 
la reforma ya que a su parecer es perfectible. Por lo que, al interior del Grupo 
Parlamentario del PRI, las diputadas y diputados, tomaron unánimemente la 
decisión de separarla de la bancada. De hecho, tras su postura, algunos ex legis-
ladores le acuñaron el mote de “La Yunes mexiquense”. 

Mientras que, la dirigente estatal del tricolor, Ana Lilia Herrera, refi-
rió que cada diputada y diputado sabrá si su voto honra la confianza otorgada 
por la sociedad para que el congreso local funja como un contrapeso y no un 
apéndice de los excesos del poder. Palabras más, palabras menos, Paola Ji-
ménez será expulsada.

¿Será que este guiño ahora sí le abrirá la puerta a la ex priista con la 4T? 
Ya que para todos era conocido su excesivo coqueteo, de tiempo atrás, con el 
morenismo. Pero, momento, porque el Senador Enrique Vargas del Vi-
llar, en un acto de incongruencia en torno a la Reforma al Poder Judicial, 
intenta sumar a la diputada Paola a la fracción panista en el congreso mexi-
quense, quien manifestó abiertamente su aceptación por la reforma.

Y, ¿por qué incongruente? Porque mientras en el Senado acusaba de trai-
dor a Miguel Ángel Yunes Márquez por votar a favor de la reforma, en el 
Estado de México busca ampliar a como dé lugar la fracción blanquiazul, estén 
o no estén en contra de la reforma.

Habrá que recordarle al panista Vargas que si llegó al Senado de la Re-
pública fue por los votos que le aportó el PRI, a lo mejor de ahí la idea de ir 
captando a los priistas que expulsan o se van.

Las resoluciones en torno a la reelección del dirigente del PRI Nacio-
nal, Alejandro Moreno Cárdenas, han llegado: el Consejo General 
del INE rechazó la modificación a los estatutos del PRI.

Por lo que los priistas que promovieron una serie de recursos en contra 
de las reformas estatutarias aprobadas en una Asamblea ilegal, señalan que 
Alejandro Moreno debe dejar ya la dirigencia nacional, dado que su reelección 
quedo anulada, pero que tiene el derecho de acudir al Tribunal Electoral 
como un militante más, dado que en materia electoral no existen efectos sus-
pensivos. Ya veremos si el ‘Alito´ Moreno acata la resolución o sigue aferrado 
a perpetuarse en lo más alto de Insurgentes Norte 59.
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Por CEntrAL mUnICIPAL

CELEBRA AMLO
Grito dE indEPEndEncia
Con reforma judicial 
promulgada

En SoLo oCho minutos, las bancadas de 
Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados 
dieron trámite a la sesión en la que se declaró 

la constitucionalidad de la reforma al Poder Judicial, 
tras ser  ratificada por los Congresos de, al menos, 
17 estados del país.

Morena dio 
como regalo de 

despedida al político 
tabasqueño la 

anhelada  reforma 
que, a decir de sus 

palabras, pondrá 
fin a la corrupción 

en el Poder 
Judicial

Se trata del cambio más impor tante al sistema 
judicial desde 1994, cuando la Suprema Cor te de Justicia 
de la Nación se redujo de 23 a 11 asientos y se creó el 
Consejo de la Judicatura
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Fue aprobada con la aplastante mayoría de diputados de Morena y sus aliados, 
en un polidepor tivo en el oriente de Ciudad de México

Con ello, se cerró el proceso legislativo 
que solo tomó algunos meses y se remitió la 
enmienda al presidente Andrés Manuel López 
Obrador para su publicación en el Diario Oficial 
de la Federación.

Morena cumplió su promesa. El partido en 
el poder dio como regalo de despedida al políti-
co tabasqueño la añorada reforma que, a decir 
de sus palabras, pondrá fin a la corrupción en 
el Poder Judicial y democratizará la justicia en 
el país.

El mandatario publicó la reforma en el Diario 
Oficial el 15 de septiembre, Día de la Indepen-
dencia, por tratarse de “una reforma impor-
tantísima, es reafirmar que en México hay una 
auténtica democracia, que el pueblo elige a sus 
representantes, a los servidores públicos de los 
tres poderes, no las élites”.

El tránsito final en los estados sucedió en 
un solo día. 

El mismo día en que el Senado la aprobó, 
las Cámaras de Diputados locales sesionaron 
cercadas por las fuerzas de seguridad, ante las 
protestas de ciudadanos que intentaron dar la 

última batalla para frenar la maquinaria de Mo-
rena. El Congreso de Oaxaca fue el primero en 
lograrlo. Apenas el Senado había concluido la 
aprobación de la reforma al filo de las cuatro 

de la mañana del miércoles 11 de septiembre. 
Menos de dos horas después, la Legislatura 
de Oaxaca ratificó el dictamen, sin análisis ni 
debate. 

Fo
To

: /
co

m
un

ic
ac

io
ns

oc
ia

l.d
ip

ut
ad

os
.g

ob
.m

x/
Fo

To
: /

C
en

tr
al

M
un

ic
ip

al
.m

x/
ar

ch
iv

o



centralmunicipal.mx  SEPTIEMBRE 202420

Los senadores de Morena emitieron su voto recordando en cada momento a López Obrador, 
a quien definieron como el mejor mandatario de la historia reciente

tarde de caos en 
el Senado

La propuesta de reforma judicial del presidente, 
que tiene como punto clave la elección por voto 
popular de jueces, magistrados y ministros, fue 
aprobada con la aplastante mayoría de diputa-
dos de Morena y sus aliados, en un polidepor-
tivo en el oriente de Ciudad de México, pero la 
situación fue más difícil en el Senado. 

Allí el bloque oficialista contaba con 85 es-
caños, después del traspaso de dos senadores 
del PRD, pero necesitaba uno más para la ma-
yoría calificada de dos tercios que requieren los 
cambios constitucionales. 

La oposición llamó a cerrar filas para evitar 
“traiciones”, mientras denunciaban amenazas 
y presiones que sus legisladores estaban reci-
biendo por parte de Morena. 

Sin embargo, el apoyo llegó de una de las 
familias políticas que más ha criticado en la úl-
tima década el político tabasqueño: los Yunes, 
panistas, es decir, némesis de López Obrador, 
acorralados por la justicia y que, en el último 

momento, dieron su brazo a torcer para permitir 
la mayoría calificada de 86 votos que necesita-
ba Morena.

El bloque formado por Morena, PVEM y PT 
logró el apoyo del senador Miguel Ángel Yu-

nes Márquez, del PAN, hijo del exgobernador 
veracruzano Miguel Ángel Yunes Linares. Con 
este escaño, el oficialismo ha reunido 86 votos, 
exactamente el mínimo requerido para aprobar 
la reforma a la Constitución. 
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RENOvACIÓN total del Poder 
Judicial: Se llevarán a cabo dos 
elecciones, en 2025 y 2027
ELIMINACIÓN del límite de edad 
para ser ministro o magistrado.
SIN ExPERIENCIA laboral requerida 
para ser juez.
JUECES sin rostro
IMPLEMENTACIÓN de una tómbola 
en caso de que existan más aspirantes 
que espacios en cada cargo.
BOLETAS electorales complejas.
CREACIÓN del Tribunal de disciplina 
Judicial para supervisar la conducta 
de los jueces.
REDUCCIÓN del número de ministros: 
de 11 a 9.
ADIÓS a los fideicomisos judiciales.

rUtA CrítICA

A la mayoría también le benefició la ausen-
cia de otro senador de oposición, Daniel Barre-
da, de MC, que no acudió a la sesión  bajo el 
argumento de que acompañó a su padre, arres-
tado este mismo martes en Campeche, según 
la versión dada por su partido.

La reforma va
La enmienda fue aprobada al término de una 
sesión convulsa en extremo, que implicó un re-
pentino cambio de sede parlamentaria, ante la 
irrupción de cientos de manifestantes hasta el 
pleno del recinto legislativo. 

Los legisladores del bloque oficialista cele-
braron la adhesión del panista. “¡La reforma va, 
la reforma va!”, vitorearon. 

Yunes Márquez denunció que sí fue objeto 
de presiones por el sentido de su voto, pero 
no desde el oficialismo, sino desde su propio 
partido. 

“No puedo aceptar que se me quiera impo-
ner el sentido de mi voto en ningún caso; nunca 
había visto en el PAN un intento de imposición 
y sojuzgamiento tan burdo como el de estos 
días”, lanzó. 

Nada detuvo la maquinaria del oficialismo. 
Ni las protestas ciudadanas, que por la noche 
fueron reprimidas con extintores por la policía 
capitalina, ni las acusaciones de chantaje de la 
oposición, ni las advertencias de inestabilidad 
económica anunciadas durante meses. 

Los senadores de Morena emitieron su voto 
recordando en cada momento a López Obrador, 
a quien definieron como el mejor mandatario de 
la historia reciente. 

Tocará a Claudia Sheinbaum implementarla. 
Y pagar los costos.

Se trata del cambio más importante al sis-
tema judicial desde 1994, cuando la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación se redujo de 23 
a 11 asientos y se creó el Consejo de la Judi-
catura. 

La propuesta se ha abierto finalmente cami-
no entre enormes presiones y advertencias a lo 
largo de meses.

Para BBVA, el banco de mayor presencia 
entre los que operan en el país, la reforma 
“socava el Estado de derecho y hace que la 
ley sea propensa a una aplicación arbitraria”, 
lo cual podría deteriorar más rápido de lo pre-
visto las perspectivas económicas de México, 
planteó.

“En consecuencia, las perspectivas eco-
nómicas de México podrían deteriorarse fácil-
mente más rápidamente de lo previsto”, dijo la 
institución financiera.

El Gobierno de Estados Unidos hizo eco de 
esas preocupaciones, lo que a su vez derivó en 
el asomo de una crisis de vuelos diplomáticos. 
Grupos de ciudadanos, nutridos por contingen-
tes de trabajadores del Poder Judicial, han sa-
lido a protestar a las calles y han intensificado 
sus movilizaciones.

El mandatario publicó la reforma en el Diario Oficial el 15 de septiembre, 
Día de la Independencia, por tratarse de “una reforma impor tantísima, es reafirmar que 
en México hay una auténtica democracia

¿Qué propone la reforma 
judicial?

Ningún país en el mundo del tamaño de México 
ha elegido hasta ahora a sus jueces por voto 
popular, la piedra angular de la enmienda. 

Se cerró el proceso legislativo que solo tomó algunos 
meses y se remitió la enmienda al presidente Andrés Manuel 
López Obrador para su publicación en el Diario Oficial 
de la Federación
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APUESTA GOBIERNO

Par ticipan 
especialistas de 

organismos 
federales y 

estatales en mesa 
de trabajo para la 

electrificación 
del transpor te 

público

Por la electromovilidad
mExiquEnSE

Como PArtE de los trabajos 
que realiza el Gobierno del Estado 
de México para transitar hacia una 

movilidad cero emisiones y crear una 
red de recarga accesible y eficiente, 
la Secretaría de Movilidad (Semov) en 
coordinación con el Banco Interamerica-
no de Desarrollo (BID) llevaron a cabo la 
mesa de trabajo “Estrategia para la elec-
trificación” y un “Plan de infraestructura 
de carga para vehículos eléctricos”.

 Daniel Sibaja González, Secretario 
de Movilidad estatal, mencionó que el 
trabajo en conjunto con organismos 
internacionales tiene el propósito de 
analizar a detalle los retos, las pers-
pectivas e implicaciones que existen 
a nivel institucional para implementar 
una estrategia que facilite la transición 
hacia una movilidad sostenible y de cero 
emisiones con vehículos eléctricos, así 
como establecer una infraestructura de 

carga para este tipo de unidades en 
la entidad.

 Mencionó que para 
el Estado de México la 

electromovilidad es 
fundamental y llegó 
para quedarse, porque 
cambiará la vida de la 
gente, cambiará a la 
industria automovilísti-

ca y a otros sectores de 
la economía.

 “Mal haríamos en creer que 
la electromovilidad solamente es 
el camión o solamente el servicio 
eléctrico, al contrario, es la parte 
final de todo un engranaje jurídico 
institucional; es por eso por lo que 
estamos hoy aquí compañeros de 
diversas instituciones de gobier-
no a nivel federal y obviamente 
estatal, porque tenemos que hacer 
equipo, es un trabajo en conjunto”, 
subrayó.

 
Proyectos 

metropolitanos
En este sentido, destacó que 
buscará trabajar en coordinación 
con la presidenta electa de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo; la 
próxima Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada; 
y con quien ocupará la Secretaría 
de Planeación y Ordenamiento 
Territorial, Alejandro Encinas, para 
desarrollar proyectos de carácter 
metropolitano.

 Acompañado por Amado Crot-
te, especialista de Transporte en la 
representación del BID en México, 
Daniel Sibaja González insistió en 
que la coordinación de las autori-
dades locales, estatales y federales 
es fundamental para establecer 
de manera eficiente una política 
integral y transversal en materia 
de movilidad en la que se deben 
participar todas las áreas que 
tengan injerencia, para establecer 
una política pública que atienda de 
manera eficiente las necesidades 
del pueblo.

 En la mesa de trabajo asistie-
ron especialistas de E-Mobilitas, 
empresa que participa con go-
biernos locales para alcanzar sus 
objetivos para migrar al transporte 
eléctrico masivo, colectivo e 
individual; así como personal de la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), de la Comisión Ambiental de 
la Megalópolis (CAMe), la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (SEMARNAT), Secretaría 
de Infraestructura Comunicaciones 
y Transportes (SICT) y organismos 
estatales.

 De parte de la Secretaría de 
Movilidad: Ricardo Delgado Rey-
noso, Subsecretario de Movilidad; 
y Candi Ashanti Domínguez Man-
jarrez, Vocal Ejecutiva del Instituto 
del Transporte (ITEM); así como las 
áreas involucradas en la planeación 
de los corredores eléctricos en el 
Estado de México.

LA SECrEtAríA 
dE movILIdAd 

(Semov) en coordinación con el 
Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID) llevaron a cabo la mesa de 
trabajo “Estrategia para la 

electrificación” y un “Plan de 
infraestructura de carga para 

vehículos eléctricos”.

Por CEntrAL mUnICIPAL
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E
L Año 2025 será de suma importancia para los gobiernos 
municipales, y sin duda representará un tiempo de alta com-
plejidad para nuestra sociedad, ya que exige de la administra-
ción pública esquemas y acciones innovadoras e incluyentes 

de los diversos actores para que el gobierno municipal se convierta 
en columna vertebral, que coordine esfuerzos que beneficien direc-
tamente al desarrollo de las comunidades, el denominado Gobierno 
Abierto tiene principios de transparencia, participación y colabora-
ción, lo que promueve una generación de políticas basadas en con-
sensos, y la integración de nuevos gabinetes en los gobiernos mu-
nicipales, debiendo tener clara la importancia de proponer líneas de 
acción que puedan ser ejecutadas con el propósito de consolidarlos.

Abordando la alternancia que sucederá en los gobiernos munici-
pales de 30 entidades federativas para el próximo año, éstos princi-
piarán con grandes retos para las administraciones locales, princi-
palmente en materia financiera, ya que de acuerdo a lo previsto por 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) cual advirtió 
tanto en los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) 
2024 como en los Precriterios 2025 que, el próximo año, las fi-
nanzas públicas observarán un recorte del gasto público por cerca 
de 3.0 % del Producto Interno Bruto (PIB), lo que debe obligar a 
los gobiernos municipales a idear alternativas para contar con la 
solvencia necesaria para cumplir con sus actividades, a las cuales se 
habrán de adherir tareas en materia de salud, educación y atención 
a desastres naturales. 

Cada año se vuelve más compleja la situación en torno a los 
desastres naturales, ya que de acuerdo con datos del Instituto Na-
cional de Ecología y Cambio Climático (INECC), cerca de mil 448 
municipios enfrentarán situaciones de riesgo debido a problemas 
generados por el cambio climático, situaciones tales como deslaves 
por lluvias atípicas, falta de agua y problemas de salud pública, que 
los gobiernos municipales deberán hacer frente y generar mecanis-
mos propositivos para contar con ingresos propios que les permitan 
invertir en la prevención y atención de emergencias, como contar 
con fondos municipales para hacer frente a esos riesgos. 

La transformación de la administración pública en el marco de la 
democratización implica un enfoque más inclusivo y participativo, 
donde se reconozca la diversidad de actores que influyen en la vida 

social y se busca su colaboración activa. Esto significa, fomentar la 
participación ciudadana en la toma de decisiones, establecer meca-
nismos de coordinación y colaboración entre diferentes sectores y 
desarrollar políticas públicas más democráticas y responsivas a las 
necesidades de la sociedad, para garantizar los derechos humanos y 
promover una gobernanza más transparente y equitativa. La admi-
nistración pública deja de ser autoritaria y vertical para convertirse 
en un facilitador de la participación y la colaboración, lo que condu-
ce a una mayor legitimidad y eficacia en la gestión pública.

La evolución hacia un gobierno y administración más colabora-
tivos y participativos es crucial en la era actual, la complejidad de 
los desafíos sociales requiere una aproximación más integral, que 
involucre a múltiples actores y perspectivas así como el diálogo y el 
debate constructivos son fundamentales para reconocer la diversi-
dad de voces y experiencias, integrando conocimientos y expertise 
de diferentes sectores, fortaleciendo la legitimidad y eficacia de las 
políticas públicas al fomentar la transparencia, rendición de cuentas 
y confianza en las instituciones.

En el ámbito del federalismo mexicano, es importante impulsar 
mecanismos de coordinación que logren hacer eficientes los acele-
radores del desarrollo y que permitan mejorar las condiciones de 
vida de las personas. En ello radica la importancia de hacer del 
pleno conocimiento de los gobiernos municipales su ubicación e 
incidencia en el andamiaje internacional al que México está com-
prometido. 

Un buen gobierno municipal debe caracterizarse por tener una 
visión integral del municipio del futuro y gobernar a través de po-
líticas que piensan y deciden desde el hoy hacia el futuro, estos 
gobiernos municipales tienen la función principal de dinamizar el 
desarrollo de sus comunidades y se encargan de prestar servicios 
públicos; los gobiernos de transición tienen la obligación de iniciar 
y realizar propuestas sobre los asuntos que son competencia del 
ayuntamiento, con la convicción que con el fortalecimiento de las 
capacidades institucionales de los gobiernos municipales se abona 
a la concreción de un mundo donde a través de sus acciones, los 
gobiernos municipales materializan un mundo de derechos para 
todas y todos.

joSÉ ortEGA ríoS*                                                        
@jortega65

HACIENDA
P  Ú  B  L  I  C  A
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*Tesorero Municipal de Atizapán de Zaragoza

Construir gobiernos 
propositivos, reto de los municipios 

en México para 2025
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También, el muni-
cipio ha entregado 

computadoras 
en las escuelas 

oficiales de Atiza-
pán de Zaragoza 
y ha rehabili tado 

núcleos sanitarios 
y avanza en la 

construcción de 
aulas en diferentes 

escuelas

E L GobIErno de Atizapán de Zaragoza, en-
cabezado por Pedro Rodríguez Villegas, lanzó 
la convocatoria para el Programa de Becas 

Municipales para el ciclo escolar 2024-2025, 
dirigido a estudiantes de nivel básico, medio 
superior y superior que estén en situación 
de vulnerabilidad.

Este programa, además, busca recono-
cer e incentivar al estudiantado que presente 
un desempeño académico sobresaliente, 
para continuar o concluir sus estudios.

De acuerdo con la Convocatoria, las becas 
serán en tres modalidades, de tipo económico 
consistente en una sola exhibición en efectivo a 
realizarse durante el ciclo escolar 2024-2025 y en su 
totalidad con recurso municipal.

La de Vulnerabilidad Económica será para habitan-
tes con residencia en el municipio inscritos en una 
institución educativa de nivel básico del Sistema de 
Educación Pública Federal o Estatal dentro del territo-

apoya gobierno de pedro rodríguez Con

BECAS ESCOLARES 
a máS dE 8,500 EStudiantES
Por CEntrAL mUnICIPAL

rio municipal, y los inscritos en una institución educa-
tiva de los niveles medio superior y superior también 
del Sistema de Educación Pública Federal o Estatal 
dentro y fuera del municipio.
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La solicitud será realizada exclusivamente 
mediante la página electrónica del Programa de 
Becas Municipales https://becas.atizapan.gob.
mx del 17 al 24 de septiembre.

Los aspirantes deberán presentar requisitos 
como acta de nacimiento, CURP, documento 
que compruebe la inscripción al ciclo escolar 
2024-2025; entre otros.

La publicación de resultados y el calenda-
rio de orden de pago se realizará a partir del 
28 de octubre, a través de la aplicación móvil 
Atizapán te Escucha, en las instalaciones de la 
Dirección de Educación del Palacio Municipal 
de Atizapán de Zaragoza, en el portal web del H. 
Ayuntamiento y en las redes sociales oficiales 
del mismo.

Para mayores informes, requisitos y bases, 
se recomienda consultar la página https://atiza-
pan.gob.mx/wp-content/uploads/2024/09/3_
DIGITALBECAS_MUNICIPALES_2024.pdf

En el ciclo escolar pasado, el Gobierno de 
Atizapán de Zaragoza entregó 16 mil 286 becas 
para impulsar la educación en el municipio.

Como parte de los apoyos que el Alcalde 
Pedro Rodríguez Villegas ha dado a la educa-
ción destacan, también, la entrega de compu-
tadoras en las escuelas oficiales de Atizapán 
de Zaragoza, la construcción de techumbres, 
rehabilitación de núcleos sanitarios y el pro-
ceso de construcción de aulas en diferentes 
escuelas.

La beca de Excelencia Académica se podrá 
otorgar a las y los estudiantes del nivel bási-
co, medio superior y superior del Sistema de 
Educación Pública Federal o Estatal que por 
su desempeño académico han destacado en 
la institución educativa a la que pertenecen 
con un promedio mínimo de 9.7 en la escala 
de 0 a 10.

Mientras que la beca de Diferentes Disca-
pacidades será otorgada a las y los habitantes 
con residencia en el municipio de Atizapán 
de Zaragoza que presenten permanentemente 
una limitación, pérdida o disminución de sus 
facultades físicas, intelectuales o sensoriales 
para realizar sus actividades diarias y que se 
encuentren inscritos en una institución edu-
cativa, centro escolar o Centro de Atención 
Múltiple.

Se calcula que sean ocho mil 500 beneficia-
rios, quienes recibirán apoyos de entre mil 200 
y mil 850 pesos, dependiendo del tipo de beca 
y nivel educativo.

El gobierno de Atizapán de Zaragoza, encabezado por Pedro Rodríguez Villegas, 
lanzó la convocatoria para el Programa de Becas Municipales para el ciclo escolar 2024-2025, 
dirigido a estudiantes de nivel básico, medio superior y superior que estén en situación 
de vulnerabilidad

Se calcula que sean ocho mil 500 beneficiarios, quienes 
recibirán apoyos de entre mil 200 y mil 850 pesos, dependiendo 
del tipo de beca y nivel educativo
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En 1980 se creó el Teléfono 
del Consumidor, a través del 
cual la Procuraduría Federal 

del Consumidor (Profeco) atendía 
y brindaba asesoría sobre los  
derechos de los consumidores. Su 
jingle “5688722, Profeco informa y 
protege al consumidor”, quedó en 
la memoria colectiva. 

En sus inicios contaba 
sólo con 16 telefonis-
tas que ofrecían los 
precios de 40 pro-
ductos en 31 mer-
cados y cadenas 
de autoservicios de 
la Ciudad de México 
y área metropolitana

También, recibía re-
clamaciones en contra de 
proveedores que no cumplían 
con lo que ofrecían e iniciaban los 
procedimientos de queja ante algún 
incumplimiento en las  relaciones 
de consumo y buscaba la concilia-
ción inmediata entre proveedores y 
consumidores.

En 30 años, el Teléfono 
del Consumidor ha buscado la 
constante mejora de sus servicios: 
desde los inicios, cuando un foco 
encendido anunciaba la llamada de 
un consumidor y la información de 
precios debía cambiarse manual-
mente en un pizarrón, hasta llegar 
al servicio digital.

Actualmen-
te, el Teléfono 

del Consumidor 
ofrece también infor-

mación sobre domicilios 
de las Delegaciones Profeco, com-
portamiento comercial de empresas, 
suscripción a la Revista del Con-
sumidor, tecnologías domésticas, 
recetas, estudios de calidad sobre 
productos, programación de citas 
para presentar quejas y denuncias y 
asesoría personalizada.

En 2023, atendió más de 1.3 
millones de consultas con una tasa 
de respuesta superior al 95 por 
ciento. En un contexto de mayor 
recaudación y estabilidad económi-
ca, este tipo de servicios se vuelven 
cruciales para garantizar que los 

Por CEntrAL mUnICIPAL

DE INFORMAR PRECIOS
eL TeLéfono deL Consumidor

a ofrEcEr SErvicioS diGitalES

consumidores puedan resolver 
sus problemas de manera rápida y 
eficiente.

Recientemente, la Profeco, a 
cargo de David Aguilar Romero, 
presentó los resultados de diversas 
estrategias implementadas para 
proteger los derechos de los 
consumidores en México. 

Concilianet 
y Quién es Quién 

en los Precios
Detalló que la plataforma Concilia-
net permitió la resolución de más 
de 10 mil 800 disputas, al recupe-
rar más de 28 millones de pesos a 
favor de los consumidores. 

El Registro Público de Contra-
tos de Adhesión, con más de 10 
mil 500 contratos registrados, me-
jora la transparencia en las relacio-
nes comerciales. En una economía 
que experimenta un aumento en 
la recaudación, es esencial que 
esta prosperidad no se traduzca en 
prácticas comerciales desiguales 
o abusivas. Este registro asegura 
que los consumidores estén mejor 
informados y protegidos en sus 
transacciones diarias.

El programa “Quién es Quién 
en los Precios” también cobra 
una importancia especial en 
este contexto. Con el gobierno 
destacando una mejora en la 
recaudación y los ingresos, este 
programa se presenta como una 
herramienta clave para que los 
consumidores puedan compa-
rar precios y tomar decisiones 
informadas. 

La Revista del Consumi-
dor, que alcanza a millones de 
personas, sigue siendo un medio 
crucial para fomentar una cultura 
de consumo responsable. En un 
contexto económico en el que 
se presume un mayor ingreso 
gubernamental, la educación del 
consumidor se vuelve fundamen-
tal para asegurar que estos bene-
ficios económicos se traduzcan 
en una mejor calidad de vida para 
los ciudadanos.

No obstante, es esencial 
mencionar las recientes acusa-
ciones de acoso sexual contra 
David Aguilar Romero. Aunque la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) concluyó que 
no existen pruebas suficientes 
para respaldar las acusaciones, 
este tipo de situaciones pueden 
afectar la percepción pública de 
la institución. La transparencia 
y la adecuada gestión de estos 
temas son fundamentales para 
mantener la credibilidad de 
Profeco en un entorno donde 
el gobierno busca proyectar 
estabilidad y eficiencia.

En 30 AñoS, 
este servicio ha buscado 

la constante mejora: desde que 
un foco encendido anunciaba la 

llamada de un consumidor, 
hasta ofrecer servicios 

digitales
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H
AGAmoS un ejercicio de imaginación, gracias a los Judas 
del Senado, en estos momentos AMLO, el oficialismo y sus 
aliados celebran la aprobación de la reforma al Poder Judicial, 
y embriagados de poder, dejan a un lado el verdadero debate 

sobre lo que realmente necesita el sistema de justicia en México. Lo 
que está en juego es mucho más que una serie de modificaciones 
legales; es el futuro de la justicia y la confianza de la ciudadanía en 
las instituciones. Sin embargo, la reforma propuesta se queda corta 
y, peor aún, ignora temas clave que deberían ser prioridad para cual-
quier transformación seria del sistema judicial en nuestro país.

Uno de los grandes problemas que persiste y, que esta reforma no 
resuelve, es la politización del sistema judicial. En México, los nom-
bramientos de jueces, magistrados y otros altos funcionarios judicia-
les, a menudo están condicionados por favores políticos, en lugar de 
ser evaluados con base en méritos y capacidades. Este fenómeno no 
sólo compromete la imparcialidad, sino que también mina la inde-
pendencia del Poder Judicial, lo cual debería ser una de sus caracte-
rísticas fundamentales. Si no rompemos con esta práctica, cualquier 
esfuerzo por reformar el sistema estará condenado al fracaso desde 
su origen. Una verdadera reforma debería incluir mecanismos trans-
parentes que aseguren que las posiciones dentro del Poder Judicial 
se asignen únicamente por mérito, sin la influencia de intereses parti-
distas. Y por supuesto, ese mecanismo no es por la vía de elecciones 
de popularidad.

Tampoco podemos ignorar el estado deplorable de las fiscalías 
en México. Las fiscalías son las encargadas de investigar y armar los 
casos, y; sin embargo, esta reforma las deja completamente fuera del 
radar. La corrupción, la falta de recursos y la ineficiencia que se vive 
en estas instituciones son parte de los problemas estructurales que 
perpetúan la impunidad en nuestro país. ¿Cómo es posible que una 
reforma al Poder Judicial no incluya medidas para mejorar el funcio-
namiento de las fiscalías, que son esenciales en el combate contra 
el crimen? Es imposible hablar de justicia si quienes deben investigar 
los delitos, no cuentan con las herramientas, el personal o la capaci-
tación necesaria para realizar su trabajo.

A esto se suma la brecha de acceso a la justicia que enfrentan 
los grupos más vulnerables de la población. Mujeres, indígenas, 
personas de bajos recursos y otras minorías se encuentran en una 
situación de desventaja al momento de acceder al sistema judicial. 
Ya sea por barreras económicas, geográficas o lingüísticas, el hecho 
es que miles de personas no pueden defender sus derechos de ma-
nera adecuada. Una reforma verdaderamente transformadora debería 
centrarse en garantizar mecanismos accesibles para que todos los 
mexicanos, sin importar su condición, tengan la misma posibilidad 
de obtener justicia.

El rezago judicial es otro problema crítico que esta reforma sim-
plemente no aborda. Miles de casos se acumulan en los tribunales 
sin resolución, mientras los jueces están desbordados por las cargas 
procesales. El sistema se encuentra en un cuello de botella.

SEPTIEMBRE 2024     centralmunicipal.mx  27

LO qUE qUEDÓ FUERA y DEBERíA SER 
PRIORIDAD EN LA REFORMA

Paul Ospital*
Diputado Local de la LX Legislatura del Estado de Querétaro

paulospital@gmail.compaul.ospital @pospital

*Diputado local de la LX Legislatura 
y vocero nacional del PRI.
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CoCa-CoLa femsa

La empresa ha 
implementado una 
estrategia integral 
de sostenibilidad 

que abarca la 
reducción de emi-
siones de carbono 

y la eficiencia 
energética

Por EmILIo LUGo

y refuerza compromiso ambiental

REDUCE USO DE AGUA 
En Producción

CoCA-CoLA FEMSA, el embotella-
dor más grande del Sistema Coca-
Cola en América Latina, ha logrado 

un avance significativo en sus compro-
misos de sostenibilidad al reducir en un 
21% el uso de agua por bebida producida. 
Este logro, vinculado a los certificados 
bursátiles sostenibles “KOF 21-2L”, fue 
confirmado por una entidad independien-
te, manteniendo intactos los términos de 
los bonos, según informó la empresa a la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

La reducción en el consumo 
hídrico es parte de una estrategia 
más amplia de Coca-Cola FEM-
SA para minimizar su impacto 
ambiental y mejorar la eficiencia 
de sus operaciones. Con una 
inversión de 17.42 millones de 

dólares entre 2022 y 2023, la 
compañía implementó innovacio-

nes tecnológicas y optimizaciones 
en todas sus plantas de producción, 

alcanzando una razón de uso de agua de 
1.36 litros por cada litro de bebida pro-

ducida, tomando como referencia 
su línea base de 2016.

Ian Craig, CEO de Coca-Cola 
FEMSA, destacó que este logro 
subraya el compromiso de la 
empresa con el cuidado del agua, 
un recurso vital no solo para su 
negocio, sino también para las co-
munidades donde opera. “En Coca-
Cola FEMSA buscamos que el agua 
utilizada en nuestros procesos de 
producción sea aprovechada al 
máximo”.

Además del manejo eficiente 
del agua, la empresa ha imple-
mentado una estrategia integral 
de sostenibilidad que abarca la 
reducción de emisiones de carbono 
y la eficiencia energética, con el 
objetivo de garantizar la seguridad 
hídrica en sus operacio-
nes y las cuencas 
cercanas.

Consciente de su responsabi-
lidad como uno de los principales 
actores en la industria de bebidas, 
la compañía ha anunciado que 
continuará invirtiendo en tecnologías 
avanzadas para seguir optimizando 
sus procesos y reducir su impacto 
ambiental, con lo que reafirma 
su compromiso no solo con sus 
inversionistas, sino también con el 
bienestar de las comunidades y el 
ambiente.

El anuncio de estos resultados 
se produce en un contexto donde las 
exigencias hacia las grandes corpo-
raciones para adoptar prácticas más 
sostenibles son cada vez mayores. 
Coca-Cola FEMSA, al alcanzar 
estos objetivos, busca consolidarse 
como un referente en la industria en 

términos de responsabilidad 
ambiental y eficiencia 

operativa.LA 
rEdUCCIón 

en el consumo hídrico es 
parte de una estrategia más 
amplia de Coca-Cola FEMSA 
para minimizar su impacto 

ambiental y mejorar la 
eficiencia de sus 

operaciones
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COLABORADOR INVITAD0

E
L fInAL dEL SExEnIo sorprendió a propios y extraños. 
La radicalización del oficialismo y su aparente desdén por las 
instituciones democráticas existentes invitan a pensar sobre el 
futuro inmediato y mediato de nuestro país. Si bien es cierto, el 

triunfo en las urnas tuvo contundencia, no es menor la existencia de 
una oposición política. 

Pese a los intentos por convencer a las autoridades que la sobre-
rrepresentación legislativa representaba un fraude a la ley y que com-
prometía los valores y principios democráticos, el Instituto Nacional 
Electoral y el Tribunal Electoral dieron la razón a la fuerza ideológica 
dominante. La Cámara de Diputados sería para el gobierno en turno 
un mero trámite, el Senado —en principio— representaría el único 
espacio de resistencia. 

Más rápido que pronto llegó la primera batalla; el poder judicial, 
ese que había sido incomodo al obradorismo, era la meta. Nunca 
se trató de una reforma al sistema de justicia, era francamente una 
venganza. 

Ordenar la sustitución de todo el poder judicial era el manotazo ne-
cesario para dejar en claro que en la nueva etapa del presidencialismo 
mexicano no hay lugar a la disidencia.

La narrativa oficial fue hábil y bien dirigida: la justicia en México es 
un pendiente para todas y todos. El poder judicial —en su tecnicis-
mo— se alejó del pueblo y fue incapaz de explicar con convicción su 
importancia. La reacción de ministras, ministros, jueces y trabajado-
res en general llego muy tarde. 

El Senado fue vencido, no por la fuerza de los argumentos ofi-
ciales, sino por un tremendo aparato de estado que dejo ver —de 
cuerpo entero— una segunda característica del nuevo presidencialis-
mo mexicano: el fin se logra con miedos. La compra, la amenaza, la 
intimidación fueron las herramientas para convencer a una oposición 
que no supo resistir. 

La “nueva política” utilizó las “viejas excusas”, al clamor de un 
problema familiar vino una ausencia. La derecha fue doblada en su 
propia debilidad: el peso de un apellido. El PRI se alzó como el único 
opositor fiel a la causa. 

El despertar del 11 de septiembre nos anunció nuestra propia 
tragedia: la mal llamada reforma judicial ya estaba ahí... y no nadie 

justifica los excesos, el nepotismo y las muchas áreas de mejora que 
tenía ese poder; lo que se anhelaba era la idea de que los contrapesos 
fueran perfectibles en nuestra democracia. 

Ante la decepción queda un camino: la resistencia. La ciudadanía 
estamos obligados a luchar porque nuestros derechos humanos no 
se vean disminuidos; resistir significa persistir en la idea de que las 
autoridades están sujetas al control de las normas, en este caso pese 
a las y los jueces que puedan ser electos. 

Se equivocan quienes piensan que todo está perdido, aún queda 
el último bloque: el de control constitucional; ese que puede activarse 
masivamente desde nuestro orgullo nacional: el juicio de amparo. 

El momento del litigio estratégico ha llegado, las y los jueces, 
las y los ministros tendrán que decidir si rinden la plaza o luchan 
con ella. 

El enemigo, más allá del oficialismo y pese a éste, no es una op-
ción política determinada, es la regresión que minimiza derechos hu-
manos; la propuesta es simple y al mismo tiempo muy compleja: usar 
por primera vez la herramienta que —desde 2011— se implementó 
en el Estado Mexicano para protegerlo de tentaciones autoritarias ¿se 
atreverán?

Fernando Roberto Zúñiga Tapia
@FerZunigaT           @ferzut23
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y Cuando desperTamos...

LA “DEFORMA JUDICIAL” 
yA ESTABA AHí...
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CArLoS robLES, identificado como director general de 
la proveedora de vehículos Car One, habría sido denunciado 
ante autoridades federales, por realizar supuestas operacio-

nes financieras atípicas e inusuales.
Fuentes judiciales refirieron que la denuncia contra el directivo 

de Car One llegó a la Unidad de Inteligencia Financiera, el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, la Fiscalía General de la República, y la Fiscalía 

Especializada en materia de Combate a la Corrupción, por 
la posible comisión de diversos delitos.

Carlos Robles, contador público de pro-
fesión, pudo haber recibido y transferido 

grandes sumas de dinero sin reportárselo 
al SAT, a la familia Osuna, propietaria de 
la compañía, ni a los demás accionistas 
de Car One.

La acusación enviada refiere que entre 2013 
y 2022, posiblemente realizó 579 operaciones 
relacionadas con vales por 16.8 millones de 
pesos. Además, señala que entre 2015 y 2022 
habría participado en al menos 52 transaccio-
nes con 40 personas físicas y 12 morales por 
558.8 millones de pesos y que, supuestamen-
te, entre 2015 y 2020 el directivo viajó decenas 
de veces a destinos como Alemania, Países 
Bajos, Rusia, Costa Rica, Estados Unidos, 
Francia y España.

Dado que estos movimientos son conside-
rados como atípicos y por tanto podrían estar 
relacionados con actividades vulnerables, se 
solicitó formalmente a las mencionadas auto-
ridades que indaguen a Robles Mendoza y a 
quien o quienes resulten responsables por los 
probables delitos de enriquecimiento ilícito, 
abuso de confianza, fraude, operaciones con 
recursos de procedencia ilícita, tráfico de in-

fluencia, cohecho, evasión fiscal, y los 
que resulten.

Car One SA de CV se creó en 2002. Entre sus accionistas está Abelardo Osuna Cobos, 
conocido como el Zar del Transpor te

ES UnA dE 
LAS PrInCIPALES 

proveedoras del gobernador 
de Nuevo León, Samuel García, 

quien le ha asignado 
importantes contratos a lo 

largo de su 
administración.

DENUNCIAN A DIRECTOR

Por supuestos movimientos 
atípicos
Por CEntrAL mUnICIPAL

dE la ProvEEdora
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Desde 2011 el 
gobierno federal ha 
suscri to contratos 

con Car One por 
alrededor de 421 

millones de pesos, 
señalan datos de 

Compranet
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Car One SA de CV se creó en 2002. Entre 
sus accionistas está Abelardo Osuna Cobos, 
conocido como el Zar del Transporte. Desde 
2011 el gobierno federal ha suscrito contratos 
con Car One por alrededor de 421 millones de 
pesos, señalan datos de Compranet. 

Es una de las principales proveedoras del 
gobernador de Nuevo León, Samuel García, 
quien le ha asignado importantes contratos a lo 
largo de su administración. 

En marzo pasado, en una licitación a la que 
solo se presentó Car One, la administración 
del emecista le adjudicó un contrato de 
17 millones 536 mil pesos por la ad-
quisición de 30 camionetas pick 
up marca Chevrolet destinadas 
al Sistema Integral para el 
Manejo Ecológico y Proce-
samiento de Desechos. En 
2023, el Consejo de la Judi-
catura en el estado le dio el 
contrato PJENL/24/2023 de 
53 millones 879 mil pesos, 
para el arrendamiento, hasta 
2027, de 23 camionetas Tipo 
Suv, último modelo, tres de ellas, 
en versiones de lujo.

Además de estas asignaciones, in-
formación oficial indica que Car One ha hecho 
negocio en la entidad desde que Samuel García 
asumió la gubernatura, con la Auditoría Supe-
rior del Estado, la Secretaría de Administración, 
los Servicios de Agua y Drenaje, el Instituto 
Electoral, los municipios de Guadalupe y San 
Nicolás de los Garza, el Instituto de Vivienda de 
la entidad y los Servicios de Salud.

Incluso, a nivel federal, la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) le adjudicó recientemen-
te a Transpaís Único SA de CV, empresa que 
también es propiedad de Abelardo Osuna, un 
contrato de 13 millones 119 mil pesos para 
transportar al personal de la Central Termoe-
léctrica Altamira.

De acuerdo con la información de la 
empresa pública, al concurso abierto CFE-
0700-CASAN-0046-2023 únicamente se 
presentó la firma. No obstante que no hubo 
competencia, la CFE optó por aceptar la oferta 
de Transpaís.

Con esto, durante 2024, Transpaís realizará 
para CFE Generación IV, 604 viajes de 20 kiló-
metros con un precio unitario de mil 240 pesos 
y 6 mil 479 viajes de 50 kilómetros con un precio 
unitario de mil 630 pesos. Lo anterior no obstan-
te que Transpaís cuenta con un oscuro historial 
en las rutas que recorren sus autobuses para 
transporte de pasajeros en Nuevo León, San 
Luis Potosí y Tamaulipas, pues en sus unidades 
se han registrado hasta secuestros. Uno de ellos 
ocurrido en marzo de 2019 cuando un comando 
armado secuestró a 22 migrantes que viajaban 
en la unidad 9596. 

Dada la gravedad de los hechos, el 14 de 
junio pasado, el Consulado General de Estados 

Fuentes judiciales refirieron que la denuncia contra el directivo de Car One llegó a la Unidad 
de Inteligencia Financiera, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, la Fiscalía General de la República, y la Fiscalía Especializada 
en materia de Combate a la Corrupción

Unidos en Matamoros emitió una alerta de se-
guridad en la que informa que se tiene conoci-
miento de secuestros organizados para pedir 
rescate y que están ocurriendo en autobuses 
interurbanos que salen de esa ciudad. 

La advertencia de viaje del Departamento 
de Estado para Tamaulipas es Nivel 4, la más 
alta que tiene la autoridad diplomática. 

La prensa, además, ha dado cuenta de los 
accidentes recurrentes en los que están invo-
lucradas las unidades de la empresa. 

Choques, asaltos, fallas mecánicas en los 
vehículos y aumento de tarifas, son los proble-
mas que enfrentan los usuarios de las líneas 
de Transpaís.

La acusación enviada refiere que entre 2013 y 2022, 
posiblemente realizó 579 operaciones relacionadas con vales
por 16.8 millones de pesos
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E L ChILE En noGAdA es uno de los platillos 
más emblemáticos y representativos de la gastro-
nomía mexicana y símbolo de las fiestas patrias. Su 

origen se remonta al siglo XIX en Puebla y, desde enton-
ces, ha cautivado los paladares de locales y visitantes 
por igual. 

Este exquisito manjar combina una suave y cremosa 
salsa de nuez con la intensidad del chile po-
blano relleno de una mezcla de carne, 
frutas y especias. Pero no solo es 
su sabor lo que hace al chile en 
nogada especial, sino también 
su rica historia y simbolismo. 

El platillo llevaba los co-
lores del ejército Trigarante 
con el objetivo de celebrar la 
Independencia de México y al 
emperador Agustín de Iturbide.

De acuerdo con la leyenda, las 
monjas agustinas del convento de Santa 
Mónica, en Puebla, lo elaboraron con los productos de 
temporada (granada, chile poblano y nuez de Castilla), 
obtenidos de los municipios cercanos. 

Por CEntrAL mUnICIPAL

muniCipios de puebLa

PONEN SABOR 
a loS chilES En noGada

Huejotzingo 
ofrece una 

amplia gama de 
productos, con 
una calidad ini-

gualable y que, de 
manera tradicional 

han sido frutos 
estelares en la ela-

boración de este 
platillo

Así, preparado con queso de cabra de Tlatahuiqui, pi-
cadillo menudito de res y cerdo de la matanza de San An-
tonio del Puente, manzanas de Zacatlán, duraznos de Hue-
jotzingo, peras de las huertas de los hermanos carmelitas, 
huevos de rancho de los gallineros de Tepeaca, nuez de 
Castilla de Calpan, granada cardelina de Tehuacán y perejil 
fresco de Atlixco, nace el primer homenaje gastronómico 
a la independencia de México. Por ello, se creó una Ruta 

Agroturística del Chile en Nogada, conformada por los 
municipios de Tlahuapan, San Salvador el Ver-

de, San Martín Texmelucan, Huejotzingo, 
Calpan y San Nicolás de los Ranchos, 
con el objetivo de detonar la eco-
nomía y el turismo de esta zona, 
desde la identidad de uno de los 
platillos más tradicionales del 

estado.
Destaca también Huejo-

tzingo, que ofrece una amplia 
gama de productos, con una cali-
dad inigualable y que de mane-
ra tradicional han sido frutos 
estelares en la elaboración 
de este rico platillo. 

EStE 
ExQUISIto 

manjar combina una 
suave y cremosa salsa de nuez 

con la intensidad del chile 
poblano relleno de una mezcla 

de carne, frutas 
y especias
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Calpan, la receta 
tradicional

Mientras que Calpan es considerado el muni-
cipio donde se prepara el emblemático platillo 
nacional con la receta tradicional. 

Por su privilegiada posición geográfica, en 
la cuenca alta del Río Atoyac, los alimentos 
que se cultivan en Calpan poseen sabores y 
texturas características que, en palabras de los 
pobladores, destacan sobre otras variedades 
utilizadas para la preparación del platillo.

Aportan deliciosas 
frutas

En 2022, Puebla registró una superficie sembra-
da de 357 hectáreas de chile poblano, distri-
buidas en 16 municipios, encabezados por 
Tehuacán, Santiago Miahuatlán, Calpan, 
San Martín Texmelucan y Chiautzingo.

En el caso de la manzana panochera 
o criolla, en 2022 superó un volumen de 
21 mil toneladas con Zacatlán, San Salvador 
El Seco, Chignahuapan, Tlachichuca y Xiutetel-
co como los principales municipios producto-
res. Este cultivo cifró 73 millones 493 mil pe-
sos en valor de producción.

El estado también se posicionó en el primer 
lugar nacional en producción de pera, con 12 mil 
287 toneladas y un valor de 34 millones 853 mil 
pesos el año pasado. Huejotzingo, Chiautzingo, 
San Salvador El Verde, Zacatlán y San Felipe 
Teotlalcingo fueron los principales municipios 
productores. Para el tradicional platillo, que 
se degusta en los meses agosto y 
septiembre, también se utiliza la 
pera lechera que, a diferencia 
de otras variedades, es de 
tamaño pequeño y se ca-
racteriza por sabor dulce 
y consistencia jugosa.

Mientras que el durazno criollo registró 
tres mil 684 toneladas en 2021, las cuales se 
cultivaron principalmente en los municipios de 
Tetela de Ocampo, Zautla, Nopalucan, Zacatlán 
y Tlatlauquitepec.

La nogada, distintivo 
culinario de Puebla y méxico

En 2022, la producción nacional de nuez 
de castilla alcanzó mil 574 tone-

ladas, con Puebla como enti-
dad líder productora, pues 

aportó poco más del 
50 por ciento del total 
nacional, con 891 to-
neladas.

Además, el estado 
es considerado cuna 
de esta variedad. De 

acuerdo con el arqueó-
logo Eduardo Merlo, en el 

huerto del convento francis-
cano de Calpan se cultivaron 

por primera vez los nogales 
traídos de España, a mediados del 

siglo XVI. Con esta nuez se elabora 
la nogada, salsa que suele cubrir los 

emblemáticos chiles y que es preparada 

Se creó una Ruta Agroturística del Chile en Nogada, conformada por los municipios 
de Tlahuapan, San Salvador el Verde, San Mar tín Texmelucan, Huejotzingo, Calpan y San Nicolás 
de los Ranchos, con el objetivo de detonar la economía y el turismo de esta zona

con especias, leche evaporada, 
cebolla, azúcar, vino blanco, aceite 

de oliva y pimienta negra, entre otros.

municipios 
mexiquenses

Al menos 13 municipios de la zona volcanes, en 
la región suroriente del Estado de México, tam-
bién son protagonistas de la tradicional tempo-
rada de chiles en nogada que inicia a partir del 
27 de julio y finaliza en septiembre.

Este tradicional platillo elaborado con dos ti-
pos de carne, frutos y el ingrediente especial, la 
nogada: salsa de color blanco hecha con nuez 
de castilla, lo ofrecen restaurantes de Ameca-
meca, Tenango del Aire, Chalco, Cocotitlán, 
Tepetlixpa y Tlalmanalco. 

Creado hace más de 200 años en el estado 
de puebla, la entidad mexiquense lo ha adopta-
do como suyo, toda vez que en este territorio 
se encuentran los suelos y climas idóneos que 
permiten la producción de ingredientes para 
elaboración de esta receta.

Se trata de un platillo laborioso, cuya ela-
boración, de acuerdo con chefs de la región, 
puede tomar varias horas. En el caso óscar 
López, chef de Amecameca, la elaboración de 
chiles en nogada puede tomarle entre 8 y hasta 
12 horas.   

Y es que, implica horas, desde la recolección 
de ingredientes como pera, manzana y durazno, 
que son frescos y locales; además del tiempo 
que toma asar y limpiar los chiles.

En 2022, 
PUEbLA rEGIStró 
una superficie sembrada 

de 357 hectáreas 
de chile poblano, distribuidas 

en 16 municipios, encabezados por 
Tehuacán, Santiago Miahuatlán, 
Calpan, San Martín Texmelucan 

y Chiautzingo
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Por mIGUEL ÁnGEL SÁnChEz f.

Rommel tiene que limpiar 
el cochinero

ningún diálogo, así fue su gestión de nociva, y así fue su presidencia de 
nefasta, porque jamás permitió el diálogo y la concertación.

Se dedicó a pelearse con atletas y entrenadores, se echó encima la opi-
nión pública y a todo el gremio de deportistas, que se cansaban de recordar-
le todo lo que ella sufrió cuando era una corredora implacable en las pistas.

 Todavía le puso punto final a su tristísima gestión, cuando inventó que 
ella misma se había pagado el vuelo en clase ejecutiva en el que viajó a Pa-

rís, para presenciar de manera discreta los Juegos Olímpicos.
En una conferencia de prensa, después de su arribo 
de París, afirmó que nadie le podía comprobar nada, 

que podían pedir a transparencia sus gastos, y 
en ellos jamás se vería reflejado el pago del 

avión, que sobrepasaba los 100 mil pe-
sos, incluso aseguró que una dolencia en 
la espalda, le impedía realizar viajes de 

más de 5 horas como cualquier otra 
persona en clase turista, que 
necesariamente tenía que ha-

cerlos en clase Premier, cómo-
damente descansada, con asiento 

reclinable donde pudiera levantar las 
piernas y tener comida de primer 
nivel. ¡Hágame usted el favor!

Todavía estamos espe-
rando que presente los 
recibos que prometió 
donde acreditaba que ella 
compró los boletos de 

avión de su bolsa y que pagó sus comidas en el Au Pied de Cochon con 
sus ahorros. 

Yo le voy a decir de donde salió tanto dispendio de esta funcionaria, que 
no emuló a su jefe con aquello de la pobreza franciscana, de la caja chica 
que no necesita comprobarse.

Pobre México, más de lo mismo y cientos de talentos desperdiciados por 
falta de guía y apoyo.

No espero mucho de Rommel Pacheco, para ser sincero, no sé si será 
capaz de presentar un plan de trabajo para que los niños encuentren en el 
deporte la salida a muchos de sus problemas físicos, que logre implementar 
un real programa de trabajo de la mano de la SEP y de varias Federaciones.

Siento que será más de lo mismo, ojalá me equivoque y me callen la 
boca, para que en verdad vea una Cuarta o Quinta transformación y no puro 
atole con el dedo.
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RommEL PAChECo, exclavadista y Diputado Federal, fue el hom-
bre que convenció a Claudia Shiembaum, presidenta electa de nuestro 
país, para llevar las riendas del deporte nacional los próximos 6 años. 

Ahora sí, vamos a ver si como canta… baila.
Desde fuera es muy lindo criticar, pedir cuentas, dar palos y exigir cam-

bios, ahora viene lo bueno, pues con el presupuesto que le van a asignar le 
toca apoyar a los atletas de alto rendimiento y crear una estructura que le 
permita a México formar deportistas desde los 6 años, que es 
cuando entran a la Primaria e inician sus primeros contac-
tos con la Educación Física.

Hay que copiar lo bueno de los vecinos del 
norte como Estados Unidos que tienen siste-
mas de deporte, desde la Secundaria hasta la 
Universidad, que generan becas deportivas 
y que cuentan con atletas de alto rendi-
miento entre sus filas.

O vámonos más lejos, en China, el 
Estado apoya la formación de atletas, 
desde los primeros años, justo cuando 
se enamoran de alguna disciplina, se vale 
copiar lo bueno, no lo malo, no dormirse en 
sus laureles, como lo han hecho decenas de 
presidentes que han pasado por la Conade sin 
hacer absolutamente nada más que grilla.

Rommel Pacheco tiene la valiosa oportunidad 
de sacudirse este estigma, la Presidenta electa confío 
en él, y no se trata nada más de cumplir con algún com-
promiso, como lo ha hecho con otras Secretarías.

Le ganó en la carrera al exfutbolista Moisés Muñoz y a Daniel Aceves, 
exmedallista olímpico, que sinceramente era uno de los que mayor fuerza 
tenía para ocupar este cargo porque sabe perfectamente dónde está el mal, 
fue uno de los principales detractores de Ana Gabriela Guevara y un hombre 
con buenas ideas, pero sobretodo honesto, que no transige ante las vanida-
des y la tentación del dinero y el poder.

Ana Gabriela tenía buenas ideas, quizá mejores intenciones, pero por ahí 
dicen que el infierno está cargado de grandes deseos, que se convierten en 
maldad.

Haciendo un análisis muy claro, se convirtió en el cadenero del antro, le 
dijeron no dejes pasar a todos los que se visten de negro y obedeció cie-
gamente, no dejó pasar a nadie que llevara ropas de color oscuro, por más 
que se tratara de un medallista o del mismo Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, de quien fuera, ella simplemente negó el acceso y no se prestó a 
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